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C06 今日济南

2007年至2011年，全市机动车保有量从99 . 59万辆增至131 . 87万辆

济南离“限车”还有多远
本报记者 董钊

本报2月1日讯 (见习
记 者 宋 立 山 ) 2 月 1
日，《济南市鼓励公共停
车场建设暂行规定》正
式施行，各项优惠政策
正式生效。报建首日，已
有十多家单位向所属辖
区建委进行相关咨询，
以社区和企业为主。一
些 前 来 咨 询 的 单 位 表
示，希望能借着政策优
惠缓解停车难题。

“到目前已经有3家
单位咨询过了，2个打电
话的，还有一个直接过
来问的。”1日下午，市中
区城乡建设委员会的一
位相关负责人说，3家咨
询的单位都是企业，其
中有一家企业已经前来
领取申请建设公共停车
场的报表。

据悉，报表中需要
填写和申报的项目主要
有：项目选址情况、建设
规模、停车泊位数量、估
算投资额、土地使用情
况等。历下区、槐荫区、
天 桥 区 也 均 为 多 家 企
业、街道办事处或社区
居委会咨询。

“社区内几个小区
的停车问题一直是个老
大难，下班点一过，小区
外路边就开始陆陆续续
停满私家车。”天桥区一
位前来咨询的社区居委
会负责人说，“一方面堵
路影响交通，另一方面
车子放在外面经常被损
坏，车壳被划破、车胎被
放气等时有发生。建停
车场又需要花钱，小区
居民大多不愿意出，现
在有优惠政策了，倒是
可以考虑一下，希望能
借着政策优惠把停车问
题解决了。”

市建委相关负责人
称，以前停车场的建设
需 要 许 多 部 门 联 合 审
批，《规定》出台以后，公
共停车场的报批程序将
大大简化。申请单位填
写表单，制定可行性研
究报告，报送各辖区的
建委，由市建委联席会
议统一论证和审批，1 5
日之内即可将论证结果
反馈给报建单位。

机动车是否增长太快？

“车太多了，开车还不如骑
自行车快。”家住燕山小区南区
的朱先生在春节前放弃开车多
日 。在 刚 刚 过 去 的 春 节 前 两 周
内，省城泺源大街、经十路、和平
路、纬二路等城市主干道上，交
通拥堵状况比往年更为加剧，高
峰时段已由每天的早晚高峰，演
变为“全天候高峰”，所谓的高峰
与平峰时段的车流量并无明显
差别，压车状况非常常见。

机动车数量的急剧增加从近
几年开始表现得极为明显。2007年
至2011年，全市机动车保有量从
99 . 59万辆增至131 . 87万辆(市内
五区和高新区共77 . 04万辆)，增幅
超过30%，年均增长8%以上；机动
车驾驶人从94 . 11万增至137 . 95
万，增幅46 . 58%。

“几年前，新车挂牌的数据没

有单日统计，因为增长率并不是超
乎想象的高。但是近三年来，数字
增加非常明显。”济南市车管所有
关数据显示，今年元旦小长假结束
后，济南市车管部门迎来了2012年
首次新车注册高峰，1月6日，全市
突破2000辆注册关口，创历史新
高。

拥堵仅仅因为“车多”？

面对急剧增长的机动车保有
量，济南市区的道路资源增长速度
却非常缓慢。有统计数据显示，截
至2009年，济南绕城高速以内的支
路以上等级道路(宽度14米以上)
长度为927公里，比2007年年初增
加了89 . 93公里，面积增加18 . 38平
方公里，三年里道路长度增长幅度
为10 . 74%。在近两年，道路增长速
度依然缓慢。

“虽然我们不能简单地拿数字
相比得出结论，但最起码可以看出

道路的发展与汽车的增长速度不
相匹配。”山东大学交通规划设计
研究中心主任张汝华表示，近年来
济南市城市道路设施状况已明显
改善，但部分道路仍不能满足汽车
通行需求。

“车太多导致交通拥堵。”针
对多数人持有的这种观点，交通
专家给出了不一样的说法。山东
交通学院交通与物流工程学院
博士、教授蔡志理认为，在一定
限度内，增长较快的汽车保有量
不应是交通拥堵的唯一“凶手”。

“同样的汽车数量，同样的城市
面积，如果在规划、建设、管理等
各方面进一步改善，可能就不会
那么拥堵，或者说可以推迟拥堵
时代的到来。”

蔡志理认为，汽车尤其是私家
车的发展，是社会现代化的象征，
是社会经济发展、人民生活提高的
必需。一个城市的小汽车发展数量
应依据具体城市的发展模式、人均
GDP数量、城市人口、城区交通路
网规模完善情况以及实际发生的
交通量综合判断。

2 0 1 1年的一项调查结果表
明，济南市内五区加高新区目前
人口总数近400万，与77 . 04万辆
车对比，济南市人均拥有机动车

数量不仅比南京、杭州、广州等
省会城市低，甚至低于苏州、宁
波等二线城市。“但是，济南市的
交通拥堵程度却重于这些城市。
由此表明，济南市并非是车辆太
多而导致的交通拥堵。”蔡志理
说。

济南需要“限车”吗？

基于济南市机动车保有量增
长的现实，许多人不禁联想到“堵
局”更为严重的北京。在2010年12
月，北京市出台一系列举措缓解拥
堵状况，其中有关“新车上牌需摇
号”等政策一出台，便引起广泛关
注。

那么济南的状况与北京有
何 不 同 ？山 东 省 第 九 届 政 协 委
员、交通专家许云飞认为，按照
现代化的发展标准，结合中国的
实际情况，据科学测算，中国的
交通现代化汽车拥有量应该是5
- 9个人一辆汽车 (注意，这里是
汽车，不是“机动车”)，省会城市
应该是3-4个人一辆汽车。

“现在北京已经到了上限，所
以出台了一系列政策加以制约，但
是济南现在还没有到限制汽车的
时候。”

申建公共停车场

十多家单位咨询

在交通拥堵的背后，是

一组组有关机动车及驾驶人

的数字在急剧攀升，于是不

少人认为拥堵“都是车多惹

的祸”。机动车数量的激增是

造成城市拥堵的重要原因，

而并不是唯一原因。那么，济

南是否像北京一样，需要采

用限购或者摇号的方式来达

到控制数量，以缓解拥堵的

目的？

春节前，历山路连人行道
上都是车，行人和非机动车也一
起跟着堵。

本报记者 周青先 摄

在机动车增长速度较快和道路
资源有限的显性因素之外，究竟还
有哪些因素应该被追问？蔡志理认
为，济南市交通拥堵的原因是综合
而复杂的，不应一味责怪“车多”。

首先，承担地面交通分流功能
的高架路太少。目前，济南市的高
架路只有顺河高架路、北园高架路
和东外环高架路少数几条，且未形

成高架路网，致使许多原本跨区长
距离出行或直接出入市区的车辆
不得不转移到地面交通上。

再者，主干路上平面交叉口太
多。同时，济南的城市路网结构需
要改善。

“停车难”同样是加剧拥堵的
重要因素，使得本来就拥堵的道路
资源更加紧缺。

导致交通拥堵的另一个重要
原因是人的因素，在如今的交通
状况中，司机争道抢道、乱变车
道、交叉口争抢信号等现象比较
普遍，机非车辆互不谦让，自行车
与行人过街不遵守信号灯、随意
横穿马路，车辆与行人不能各行
其道等，这些现象在不同程度上
破坏了良好的交通秩序。

哪些原因

应被追问？
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